
 
 
CA Ile De France du 04 mars 2019 

 
Présents : Isabelle d’ARPIANY, Hélène BEUNON, Floriane BRUN, Julienne DEBARGE,                 
Clarisse DIRE, Julien DUFETELLE, Valérie GERVAIS, Claire GAUDOIS, Anne-Marie                 
VAILLANT, Cécile VAN PRAET 
 
 
Absents excusés : Sébastien LAGARDE, Alice SCULFORT, Nadège BOUVARD, Aude                 
DANINO, Hélène VALOTTEAU, Monique CALINON, Laurence GAIDAN 
 
ORDRE DU JOUR 

1. Recherche action 
2. Café ABF 
3. Journée d’étude 
4. Journée du 18 mars 
5. AG de décembre 
6. Point Communication 
7. Formation ABF 
8. Subvention DRAC IDF 
9. Congrès 
10. Commission bib en réseau 
11. Point Bureau IDF 
12. Dates à venir 

 
NOTE 
EN BLEU apparaissent toutes les actions portées ou à porter. Les absents sont bien sûr appelés à                                 
indiquer où ils souhaitent se positionner, leurs noms et les remarques ultérieures seront ajoutés en                             
vert. 
 
1. Recherche action 

a. Rappel historique 
- Une première journée d’étude bib après Charlie 

Intervention d’une psychosociologue du travail et chercheuse qui fait des recherches                     
actions : Joëlle Bordet 

- Souhait de donner suite à cette journée d’échanges  
pouvoir travailler sur le site de Choisy sachant qu’il y avait une envie et un besoin de la                                   
municipalité de la place de la bib dans le nouveau quartier + cohabitation des publics +                               
questions des jeunes.Choisy veut le faire entrer dans une action globale autour de la place                             
de la bib. 

- Au mois de février – rencontre entre BPI (Christophe Evans et Eléonore Clavreul) , ABF                           
(Hélène B et Sébastien), ville de Choisy  

 
 
 

b. A venir 
- Prochaine réunion le 3 avril 14h ou 16h avec Joëlle Bordet 



 
Hélène B ne pourra pas être présente. Attente d’un retour de Sébastien.. Peuvent y aller  :                               

Anne-Marie et Julien 
Hélène B. ou Sébastien les mettent dans la boucle des mails 
A préparer : Joëlle Bordet demande qu’on lui précise : C’est quoi un troisième lieu ajd ? Quel(s)                               

texte(s) de référence ? 
Remarque de Claire G : Troisième lieu est un mot valise qui veut dire trop de choses. Ce                                   

qui importe c’est le projet de Choisy, comment veulent-ils l’orienter UX, qu’attend                       
la ville de sa bibliothèque ? 

Remarque de Sébastien L : Depuis peu, une analyse de pratique est en cours au sein de                                 
l'établissement suite à différentes agressions qui ont eu lieu en fin d'année                       
dernière. Ces analyses de pratique( à ma connaissance les seules faites en                       
présence dans le monde des bibliothèques ont été mises en place par la ville tout                             
comme l'intervention de psychologues auprès des agents. La médiathèque est un                     
enjeu majeur pour la ville (plan ANRU) & seul service public présent sur ce                           
quartier. En réponse à cela, La directrice de la médiathèque a proposer à la ville                             
cette démarche de recherche action.  

Membres du groupe de travail qui ont envie de s’investir : Hélène B., Anne-Marie, Julien,                         
Sébastien à confirmer. 

c. Objectif secondaire de l’ABF IDF 
Qu’est-ce qu’on peut, en terme de méthodo, se donner comme outils, au sein de la profession,                               
grâce à cette recherche-action. En quoi cette expérience peut-elle servir d’expérimentation de la                         
recherche action au service de futures études. 
 

d. Financement 
- L’ABF IDF pourrait mettre 2000€ à valider par Hélène V → Hélène valide mais a besoin                               

d’éléments (mode de paiement, justificatif…) + penser à demander a minima l’apparition                       
de l’ABF IDF dans les supports de comm 

- Hélène V : ai eu éléments depuis de la part de Valérie : il faut demander à Choisy soit de                                       
nous faire une facture soit de monter une convention.entre nos deux organisations plus                         
rib pr qu’ on puisse faire un virement. Sans justificatif on ne peut rien débloquer : il                                 
faudrait au moins leur en parler pr qu’ ils sachent que si besoin de sous plus rapidement                                 
qu’ avec la Drac (mais plus petite somme) c est possible on a la trésorerie pour mais il                                   
faut établir un doc. La facture est le plus simple administrativement pour nous, mais la                             
convention, qui devra passer par le siège, à l avantage de préciser nos attentes et                             
engagements mutuels. Reste à savoir qui organise ça des deux côtés si option retenue et                             
comment on s y prend 

Choisy se fait financer directement par la DRAC car c’est le pilote 
 

- Le CA ABF peut également participer en faisant économiser le coût des retranscriptions                         
si des membres du CA acceptent d’assister et retranscrire des entretiens individuels et/ou                         
collectifs 
(les retranscriptions coûtent 70€ de l’heure HB:et les faire nous-même permettrait: de                       
suivre le projet, de faire économiser de l’argent, les volontaires ne seraient pas rémunérés) 

Grosse implication nécessaire. 
Membres du CA volontaires : Anne-Marie, Hélène B., Julien, Isabelle, Florianne 
A confirmer selon consignes de la psycho-sociologue 
 



2. Café ABF 
- Thématique : cohabitation et de la gestion des publics. 

Fait suite à l’actualité (Assia Djebar) mais pas seulement 
Objectif : organiser un café ABF dans une bib sur ce thème 
Ne pas se retrouver au congrès sans en avoir parlé avant 
BBL contacté pour savoir si on pouvait utiliser un équipement + autorisation pour les                           
professionnels d’y aller sur ses horaires de travail  la réponse est oui 

 
- DÉBATS 
La proposition questionne plusieurs membres du CA sur les points suivants : 

o Un café ABF est normalement en dehors des horaires de travail et dans un lieu                             
neutre comme un café 

o C’est un dispositif national dans un but de promotion de l’ABF (adhérents et non                           
adhérent). 

Remarque de Sébastien L : A ma connaissance, il ne s'agit absolument pas d'un                           
dispositif national. C'est une modalité proposé à chaque groupe régional qui                     
l'aménage comme bon lui semble (en médiathèque dans le groupe franche comté                       
,en BDP dans le groupe LR, dans des cafés, le dimanche lors de promenade dans                             
le groupe lorraine, en pique nique dans le groupe LR, ...). 

o Accord avec le BBL pour un accueil dans un établissement parisien et sur du                           
temps de travail 

o Question trop parisienne HB: Non c’est la forme BBL qui est parisienne,                       
plus que le fait que ça se passe à Paris. Précision AMV : c’est moi qui ai                                 
proposé cette forme au BBL, ils n’étaient pas demandeurs. Pour l’instant,                     
pas de nouvelles d’Emmanuel Aziza. 

o Mélange des genres avec une activité syndicale 
AMV à nouveau : c’est la forme choisie (café dans une bibliothèque, aux horaires des agents) l’ABF                                 

Franche-Comté, qu’en est-il du format national ?  
Remarque de Sébastien L : Si l'on se réfère à l'article 1 des statuts de l'association, un des                                   

objectifs de l'association est "d' affirmer la nécessité de doter les bibliothèques                       
des moyens humains, techniques et financiers indispensables à leurs missions."                   
Les objectifs du CA IDF sont avant tout ceux de l'association. 

Remarque Anne Marie V : J'ai informé le BBL de la décision du CA, ce café ABF prendra                                   
donc la forme choisie le 4 mars. Il nous faudra répondre collectivement à la                           
question de la forme avant toute autre initiative... et tenter de pérenniser si ça                           
fonctionne  

 
Rappel historique : 
Assia Djebar a eu des problème  l’ABF IDF leur a envoyé un mail de soutien et s’est posé la                                       
question d’une intervention, mais l’équipe de la bibliothèque ne l’a pas sollicitée  
Mais maintenant quel est l’objectif ? 

 
- Solution proposée par le CA : un café ABF dans un lieu neutre 

o Groupe projet café afin de recueillir les questionnements, les propositions et                     
les attentes. Cette matière servira à collationner les questions et attirer les publics :                           
Cécile, Anne-Marie  
o Un groupe chargé d’une sollicitation plus large par mail (google form ?)                     
Florianne. 



Personne d’autre de présent ne s’est proposé. Si aucun absent ne se propose après                           
lecture de ce CR, le projet sera annulé faute de porteur 

 
3. Journée d’étude sur la problématique des bibliothèques en               

quartier difficile 
Fiche projet envoyé à l’ABF 
− En attente du retour de Sébastien sur la fiche envoyée 
− Anne-Marie pourra défendre ce projet en CN 
− Attente nécessaire du retour du CN 

 
4. Journée du 18 mars 

a. Sébastien représentera le CA IDF au salon du livre et fera un retour au CA HB: Quel est le                                     
contenu de cette rencontre?  

b. Anne-Marie représentera le CA IDF en CN et fera un retour au CA à la fois du CN et en amont                                         
de l’OJ 

 
5. AG de décembre 
Proposition de le faire à l’institut du monde Arabe 
Un mail a été envoyé à la directrice de l’IMA qui est d’accord et qui souhaite un RV  
Vote à main levée : 100% des présents OK 
Florianne et Julien représenteront le CA à un RV portant sur les aspects techniques et logistiques                               
de l’organisation et feront un retour au CA. 
Florianne met Julien dans la boucle de mail avec la directrice. 
Info Hélène V. : côté finances pour info l’AG, hors intervenants éventuels à défrayer selon le                           
projet de l’am coûte environ 600 à 800, optimisable autour de 500-600 avec quelques bonnes                             
volontés. 

 
6. Point communication 
Clarisse a été sollicitée par Sébastien pour : 

o Un point sur la comm du CA IDF aujourd’hui 
o Proposition d’axes pour les années à venir 

 
La communication du groupe ABF IDF :  

- Un groupe Facebook : 
- Avantage : esprit d’une communauté, relative protection des publications 
- Inconvénient : une audience trop limitée (309 membres dont 251 actifs) 

- Les membres du groupe :  
75% de femmes 
127 localisés à Paris 
Majorité de 35-44 ans (25%) et 25-34 ans (20%) 
Très peu de 18-24 ans ( moins de 2%) 
 
Meilleure publication depuis le 1er janvier 2019: partage du communiqué de                     
DACCGTCULTURE sur la situation à la bib Assia Djebar (106 vues, 3 commentaires, 4 likes) 
 
Jours d’affluence : lundi ; vendredi 
Heures d’affluence : matin (8h-10h) ; soir (18h-21h) 



La nature des publications :  
Essentiellement de la veille via partage de liens 
Quelques offres d’emplois 
Relais de l’actualité de l’ABF (communiqués, etc) 

 
Retour de Clarisse 
Impossible d’établir des axes de communication sans que le CA IDF se soit lui-même donné des                               
axes. 
Il est décidé pour la prochaine réunion de CA, sous forme de brainstorming, de définir le rôle, les                                   
objectifs et le mode d’organisation du nouveau CA IDF. 
Remarque de Claire G : Ce serait chouette que Clarisse nous envoie son travail de bilan,                               

on pourrait le mettre en annexe au CR 
Remarque de Claire G : Qui prépare ? 
Volontaires : Cécile, Claire, Clarisse, Sébastien 
Pistes en attendant le prochain CA : 
Pour la veille : lui donner un #veille dédié (ou un compte veille partagé avec les autres groupes                                   
régionaux ?) 
Poster sur les coulisses du CA 
Faire une charte 
Relayer les CR des CA, des journées d’études 
Création d’un compte twitter si l'axe de communication est défini et s'il y a assez de personnes                                 
pour relayer l'info selon une charte précise. 
  
Planning  
Préparation 3ème et 4ème trimestre 2019 pour une mise en place 4ème trimestre 2019 ou 1er trimestre                                 
2020 

 
Qui : Clarisse et le groupe communication du CA IDF 
 
7. La formation ABF 

a. Inclure plus les stagiaires y compris les anciennes promos  
Comment : mails ciblés 
Qui ? 

b. Oraux de l’ABF le lundi 15 avril 13h30-17h30 
Les responsables de la formation font appel au CA IDF pour être présents lors des oraux. 
Cécile fait un mail à Françoise et Céline (ccviguie@yahoo.fr) avec CA en copie pour que chacun                               
puisse s’exprimer sur ses disponibilités et que Françoise et Céline aient bien les adresses des                             
nouveaux membres du CA IDF. 

 
8. Subvention DRAC IDF 

Julienne et Sébastien sont sur le dossier. 
Si petite subvention ça ne vaut pas forcément le coup. 
Attente du retour de Sébastien pour savoir quelle somme était visée. 
Info Hélène V. : Pour la Drac les années passées nous avons demandé et obtenu entre 4000 et 6000                                   
euros de subvention, sur projet. A voir en effet cette année puisque clairement nous avons moins de                                 
projets coûteux type voyage (mais il y a le congrès) 
.HB: pour le congrès, voir avec le national si on monte un dossier DRAC et Région? 



Hélène V : region vaut pas le coup. Drac uniquement si pour congrès on a un gros projet mais cela                                       
ne me semble pas être le cas et Sébastien ne me semble pas trop pur ? Sylvie a rappelé que valable                                         
uniquement si besoin de bcp de sous 
Remarque Sébastien L : La subvention est lié principalement aux animations dont le                         
montant doit être supérieure à 10000 € ce qui n'est pas le cas pour ce congrès. 
 

9. Congrès 
- Les animations à organiser par le CA IDF 

Anne-Marie gère l’expo photo et la mise en place de la pièce de théâtre 
Cécile fait un google doc pour que les membres du CA puissent indiquer leurs                           
disponibilités pour l’accompagnement des visites prévues. 

 
- Librarian fashion →  à garder ? qui peut bosser dessus ? Qui a des idées ? 
- Anne-Marie missionnée par le CA IDF pour demander au CN que les personnes faisant                           

bénévolement des animations soient bien considérées comme des bénévoles avec comme                     
les autres l’accès aux 3 jours gratuitement au bout de 6 heures. 

remarque Sébastien L : Qu'entendez vous par bénévoles, membres du CA idf en charge                           
de l'animation du congrès ou bien simple adhérent de l'association ? 
Réponse Anne Marie V : Il s'agit bien de membres du CA impliqués dans les animations                               
votées 
 

- Repas des bénévoles 
Vote du CA : 
Proposition 1 : nourrir les bénévoles animations au frais du CA IDF  
Tous les présents votent POUR 

Proposition 2 : nourrir tous les volontaires dont les repas ne sont pas pris en charge (n’étant                               
bénévole que le matin ou que le soir) 
 POUR : 3 
CONTRE : 5 
ABSTENTION : 2 

  La majorité est contre 
 

- Accueil des bénévoles le 06 juin à 7h du matin 
Qui accueille ? Anne-Marie + Nadeige 
 

- Contremarques 
 

Objectif : l’ABF négocie des contremarques dans les cafetiers du coin pour la soirée                         
spécifiquement. 
Philippe Colomb peut mais s’il a de l’aide du CA IDF. 
Qui peut : personne de présent ne se propose. Nous avons besoin de volontaires. 

 
10. Commission Bib en réseau 

A la suite de la journée du 17 janvier et de sollicitations diverses besoin de partage et de                                   
rencontre entre les coordinateurs de réseau IDF  
Les 3 BDP d’IDF sont prêtes à s’investir  vrai partenariat à construire avec également les                               
associations de bibliothèques. 
Membre du CA motivés pour s’investir : Claire, Clarisse, Cécile. 



11. Réunion de Bureau 

Il n’y a jamais eu de réunions de Bureau IDF mais seulement un CA afin que tout le monde                                     
s’investisse de la même façon. 
La décision d’en organiser n’a pas été discutée, ni choisie par le CA qui n’en a pas été informé                                     
en amont. Son rôle n’est pas défini. 
Le CA souhaite parler avec Sébastien à la fois du choix de ces réunions de leurs buts lors du                                     
prochain CA. 
Décision de remplacer la date du prochain Bureau par un CA majoritairement centré sur la                             
question du rôle du CA IDF et de son organisation. 

Remarque Sébastien L : Dans d'autres groupes régionaux, il y a des bureaux et des CA. le                                 
mode de fonctionnement d'un CA n'est pas un dispositif national et chacun est libre de                             
l'expérimenter. 
Ex: Congrès 2019, combien de personnes se sont investies du groupe IDF ? aucune et il                               
n' y avait pas de réunion du bureau IDF lors de la mandature précédente. Réunion du                               
Bureau IDF ou pas, ce n'est pas ce qui détermine l'investissement des uns et des autres.                               
C'est la confiance dans les uns et les autres qui détermine l'investissement de chacun et                             
pas une organisation et j'ai confiance dans tous les membres du CA, bureau ou pas. 
Je tiens à préciser qu'il s'agit d'une réunion et cette réunion a eu pour objectif                             
d'organiser le CA de mars. Elle permet aussi au président membre du bureau national de                             
suivre l'activité du groupe IDF sans interférer aux décisions du CA IDF comme cela a pu                               
être le cas car il n'est pas simple d'être juge et partie. De plus, ce dispositif permet aux                                   
vices présidentes d'assumer pleinement leurs fonctions comme cela n'a pu être le cas lors                           
de la précédente mandature. 

  
 

12. Dates à venir 
a. CA 2019 toujours à 17h 

11 avril 
20 mai 
1er juillet 
26 septembre 
18 novembre Journée d’étude prévue ce jour là → CA déplacé au 14 novembre 
 

b. AG 
16 décembre favorisé 

● Date de remplacement si IMA indisponible (à confirmer par Florianne et Julien) : le 9                         
décembre 
Hélène V attention vérifier que ça ne tombe pas sur Montreuil le 9 décembre (pas les                                 

dates en tête) 
 
POINTS VUS PENDANT CE CA A METTRE A L'ORDRE DU JOUR DU CA DU 11 AVRIL 

- Rôle du CA IDF et son organisation 
- Piste projet veille : Biblismart (Julien) 
- Retour sur les participations dans les différents projets en cours et à venir 


